
! 豪宅旁河水黑臭难闻 徐轶汝 摄

淘汰黄标车和老旧车7万辆
明年本市五大举措加强重点领域污染防治

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）记者从昨天下午
举行的政协委员年末“环境保护和污染治理专
题”视察活动中获悉，今年上海环境质量基本
保持稳定，总体呈持续改善态势。其中 !"#优
良率保持在 $%&以上，"'()*年均浓度在长三
角城市群中处较低水平。市环保局表示，明年
本市将采取淘汰黄标车和老旧车辆 +万辆等
五大举措，进一步加强重点领域的污染防治，
改善环境质量。

! 全面落实!上海市清洁空气行动计划"

年度要求#推进能源$产业$交通$建设$农业$

社会六大领域治理工程和项目%全面完成本市

燃煤电厂高效尘改造和脱硝工作& 配合推进

!"!#台燃煤锅炉和 !$!台工业窑炉的清洁能

源替代或关停& 实施更严格的黄标车限行措

施#淘汰黄标车和老旧车辆 %万辆#启动建立

非道路移动源排放清单&推广扬尘污染在线监

控系统&出台锅炉$工业窑炉$&'()等地方排

放标准&开展锅炉达标排放$堆场码头露天仓

库和油烟气的专项执行检查和综合整治&强化

大气污染防治长三角区域协作#实施区域协调

发展和联防联控%

! 编制出台清洁水行动计划# 继续深化

黄浦江上游水源地规划方案#协调推进截污纳

管和污水管网建设#深化河道整治#推进污水

处理厂提标改造和污处置%

! 出台并落实土壤环境保护和综合治理

的行动方案#制定工业及市政场地土壤污染防

治管理暂行办法和污染场地监理$验收技术规

范等配套文件& 划定土壤环境保护优先区域#

构建土壤环境监测体系#实施污染排查和监测

工作# 完成高化地区土壤环境第二阶段调查&

结合土地改性和再开发利用#开展一批土壤污

染评估和治理修复的试点项目%

! 以建筑施工$ 道路交通和社会生活领

域为重点#加强噪声污染防治%

! 加快推动村庄改造和生态创建# 协同

推进农村污水处理$垃圾处置$分散中小企业

调整治理和畜禽$秸秆等污染治理#加强生态

环境保护%
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! ! ! !本报讯（记者 徐轶汝）本报与“,(-.*”市
民服务热线共同推出“岁末现场探访”系列报
道“乡镇河道治污”，本周一在头版刊登了第
一篇，读者反响热烈。

与此同时，本报的“线索征集令”得到了
广大读者的响应，截至昨天傍晚 / 时，
“,(-.*”市民服务热线接到了 -%多个投诉河
道黑臭现象的来电，另有近 ,%名读者通过
“新民法谭”微信公众平台（微信号 0123(%,-）
直接发送图片投诉。记者将整理这些来电，挑
选典型案例报道。

! ! ! !位于宝山区抚远路上的美兰湖中华园入
住至今已有两年，小区在开盘时最大的卖点
便是“近 +%&建筑临水而居”，然而，位于小
区南侧围墙外的河道在本月初出现严重黑臭
的现象。罗店镇政府用了 *天时间给河道换
水，有效解决了黑臭问题。记者调查发现，高
档小区的水系在设计施工上的“先天不足”导
致“后天发臭”的情况屡屡发生。

水动力不足 小河成臭河浜
从 ,%月 (4日到 ,,月 .日，“,(-.*”市民

服务热线先后接到 /通市民来电，都是反映美
兰湖中华园小区南侧围墙外的无名河道异常
黑臭，河面上有绿色漂浮物，市民都不敢开窗。

工单先后被派往市房管局和水务部门，
前者回复称，该河道并不在美兰湖中华园小
区红线范围内，小区物业无权对该河道进行
处置。后者表示，这是开发商自行开挖景观河
道，未移交水务部门，属于镇管以下河道，建
议转罗店镇政府。
罗店镇政府立即着手治污，镇水务管理

员金先生介绍，他们花了 * 天时间将这条

-%%多米长的河道内的污水全部抽至抚远路
污水管，并疏浚底泥，最后引入南侧马路河河
水。居民对镇政府的迅速处置很满意。
昨天下午，宝山区水务局水资源科的工作

人员在现场向记者介绍了河水黑臭的原因，包
括暴雨引发的雨水倒灌、阳台生活污水经雨水
管直排等，但最关键的还是因为河道的水动力
不足，自净能力不够，简单来说就是“死水”。
这条东西走向的河道中段建造了涵洞，往

南与不远处的马路河相连，北侧与小区内的景
观水系相通，但东西两侧不通。而且，小区景观
水系和这条河道之间有一道水闸，小区物业张
经理坦言，“不敢开闸。”因为小区景观水系内
养鱼，怕被“污染”了。这样一来，三面不通，仅
靠一个涵洞，小河怎么可能“活”？宝山区水务
局和罗店镇相关人员承诺，将研究解决方案。

为短期利益破坏水系
然而，令人疑惑的是，这样一条“死水河”

是如何产生的？
相关部门在工单反馈中称，这条小河原

名清水河，河道上游原有自然沟渠排水，雨天
水量充沛，所以河道水质良好。后房产开发
时，上游沟渠位置建造了小区，沟渠水量受影
响，河道补水量不足，一直处于低水位，几乎

没有流通，导致成为死水河。
业内人士分析该案后得出了另一种猜测，

房产开发时如果涉及到水系调整，必须保证
“不减面积”，也就是填了多少河道就要补足多
少。资料显示，美兰湖中华园内完好保留了地
块原有的纯天然环形河道。也就是说，这条河
可能是在水系调整过程中，由开发商开挖的。
究竟事实真相如何，还要等待水务部门

和属地政府的调查。但至少，房产开发过程中
“轻河道”已是不争的事实。规划不周全、施工
不到位，为追求利益破坏原有水系，导致后期
相关部门必须投入更多，才能挽救河道。
与中华园小区一街之隔的香岛原墅小区

也有类似情况，这是 (%,,年入住的高档楼
盘，小区中心位置的景观河道已经荒废多时。
记者昨天在现场看到，岸边杂草丛生，河水发
黑，几乎被浮萍完全覆盖。“小区内景观河道
易黑臭。”宝山区水务局水资源科的工作人员
向记者表示，一般景观河道建造得宽而浅。过
浅，河里的生物链不易形成，如果河水不流
通，再加上疏于打理，黑臭就会出现。
“,(-.*”市民服务热线在调研中也遇到多

个类似案例，比如嘉定区新成路迎园新村内一
条自然河道在数年前房产开发过程中，为节约
时间和成本，在跨河道路工程中使用了涵洞来
代替桥梁，等于横向切断了河流，导致水流不
畅、河水黑臭。而在松江九亭的贝尚湾小区，两
年来小区居民为了南侧的老管家河被开发商
填埋 ,*%米，占为施工临时便道，导致河道淤
堵，加上河道南侧的城中村，居民污水排入河
道，致使水质恶化，臭味熏天的情况，多次向市
区相关部门投诉。 本报记者 徐轶汝

! ! ! !每年秋末冬初，水稻等各种农作物收割完
毕，就会产生大量的秸秆。过去因为农作物秸
秆没用途，村民在田头焚烧秸秆的现象时有发
生。今年，在浦东新区大团镇农村田头，经常可
以看到上海润华生态农业有限公司派人到田
头大量收购农作物秸秆，使当地焚烧秸秆的现
象看不到了。
“农作物秸秆是可利用的宝贵资源5经处

理后可变成有机肥。”在上海润华生态农业有
限公司，场长杨华新兴致勃勃地说。走进位于
车站村的秸秆处理场，只见场地一边堆起了高
高的“稻柴捆”，一个占地 -%%%平方米的连栋
大棚内，输送机、粉碎机紧张忙碌着。

*$岁的杨华新以前曾在芦潮港农场工作，
对生态循环农业情有独钟。他在海潮村、车站村
先后创办了有机肥生物处理加工场、蚯蚓养殖
场、生态葡萄园，终于解决了令人头疼的牛粪污
染问题。近年来，他一直在思考能否利用农作物
秸秆制作有机肥？他的这一想法得到了农科专
家的支持。(%,(年，“农作物秸秆的资源化利用”
被列为区支农资金整合项目，旨在把循环经济的
理念运用于农业生产，实现秸秆的资源化利用。
经过一年多的建设，建成占地 -%%%平方

米的连栋大棚，包括平整土地、新建道路、围
栏、水电等，配备了运输机、粉碎机、装载机、翻
堆机、生物菌处理等设施。据介绍，秸秆处理是
将经过粉碎的农作物秸秆与牛粪、鸡粪等混
合，加入一种特殊的微生物菌，经过 .%余天的
耗氧发酵处理，就可变成没有臭味的有机肥。
“关键是需要合适的生物菌帮忙。”杨华新

说，将禽畜粪便加工制成有机肥过程中需要大量
的农作物秸秆、菌菇废料等。为了找到能够处理
农作物秸秆的微生物菌，他曾到上海农科院、北
京农科院等部门请教有关专家，找到了最有效
的生物菌后，经过反复试验终于获得了成功。
今年秋收期间，该公司秸秆处理场投入运

行，每天派出 *%余人到各村田头收购水稻等
农作物秸秆。一般一亩水稻田会产生 ,%%个
“稻柴捆”，每捆 ,元，农民每亩可增收 ,%%元。

目前，“润华”公司年处理秸秆的规模为
*%%%余吨，“润堡”公司有机肥场年处理禽畜粪
便 /%%%余多吨，加工制作成生物有机肥料 -%%%

多吨，基本可解决大团地区产生的农作物秸秆。
在政府部门的支持下，他准备再建造一个处理
规模万吨以上的秸秆处理场。
本报记者 朱全弟 特约通讯员 陈志强

美兰湖中华园设计施工上的“先天不足”导致流水不畅———
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有机肥加工场年“吞”秸秆5000吨
浦东新区大团镇焚烧秸秆的“烟火”熄灭了
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